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香港文匯報訊（記者馬翠媚）「燕集香
江香港財經論壇」日前在香港舉行，論壇
主題是「創新與傳承—走向全球的中國企
業家」，同場有眾多學者及企業家分享創
業經驗，包括微車創始人徐磊、盛景網聯
集團合伙人王超、E袋洗創始人張榮耀、
房多多創始人段毅、尚層裝飾創始人林雲
松等。

東方匯理看好人民幣前景
東方匯理資產管理公司亞太區首席經濟
學家紀沫出席活動時表示，人民幣料將會
成為全球貨幣的穩定器，未來將進入從美
元向人民幣轉換的時代，持有人民幣是大
勢所趨，而且要比預期來得更快更強。
紀沫稱，美元匯價年內跌了約8%，而

人民幣匯價的波動比美元的波動小，現時
是時候放棄對美元的關注，反而更應該關
注人民幣，因為隨着人民幣加入國際貨幣
基金組織特別提款權及數月前開通的債券

通等舉措，相信世界對人民幣的關注度將
越來越高。

預期明年美股債繼續雙牛
紀沫又提到，粵港澳大灣區中深圳的

地產項目在內地眾多城市中最值得投
資，因為深圳具得天獨厚的優勢，是一
個錄得年輕人口淨流入的城市，看好其

發展前景。
對於美國經濟，紀沫預期美聯儲明年會

加息2次至3次，縱使美聯儲主席換人，
因新繼任人只是政策的執行者，相信不影
響美國加息的步伐，若美國保持漸進加息
步伐，料明年標普指數將繼續上揚，加上
美國通脹低，相信美股債雙牛局面將繼
續。

「燕集香江」財經論壇在港舉行

■「燕集香江香港
財經論壇」上周六
在香港舉行。
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香港文匯報訊（記者李兵成都報道）記
者從成都高新區獲悉，國際航空展覽委員會
（ICAS）與成都天府國際空港新城管理委
員會簽訂投資合作協議，將其中國總部落戶
成都天府國際空港新城。
根據協議，ICAS將在成都天府國際空港

新城設立中國總部，並逐步引入國際航展賽
事和航空國際會議論壇，參與中國航展與賽
事、中國特技飛行等標準制定，建立中國航
空文化及衍生品孵化基地，成立特技飛行等
相關認證服務機構，建設ICAS中國教育培
訓基地。

香港文匯報訊（記者章蘿蘭上海報道）
綠地控股發佈消息稱，與西安市、西咸新
區、高新區分別就特色小鎮、產業新城、超
高層地標集群、地鐵建設等一批重大項目簽
署合作協議，總投資近1,000億元（人民
幣，下同），其中並包含西北首個以格林童
話為主題的歐洲風情小鎮。

以格林童話為主題
根據此次簽署的合作協議，在房地產區域

綜合開發領域，綠地將全面佈局大西安區
域。其中，灃東新城超高層綜合體項目擬總
投資超400億元，總建築面積超200萬平方
米，建成大西安新地標；秦漢新城自貿總部
基地及格林童話小鎮項目擬總投資100億
元，規劃總面積約1,000畝，其中自貿板塊
佔地約350畝，打造自貿總部基地大廈、服
貿產業園、高端人才公寓等；格林童話小鎮
佔地約650畝，將打造成西北首個以格林童
話為主題的歐洲風情小鎮。

綠地打造西北首個歐洲小鎮

ICAS中國總部落戶成都

■阿里巴巴旗下的菜鳥網絡宣佈
啟動紙箱回收計劃。

■蘇寧易購推出可重複使用的
「共享快遞盒」。

■即使用上智能物流，最後一公里仍需人力
去配送。
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按照公佈，原材料價格上漲
是快遞運費提高的原因之一。
根據快遞企業、供應商企業提
供的數據顯示，各式包裝物在
快遞企業營收成本中的比重為
12%至15%。為了降低包裝成
本，今年「雙十一」各家電商
平台紛紛推出可循環利用的

「綠色物流」：無論是阿里的「回
收快遞箱」、京東的循環包裝袋、
還是蘇寧易購的「共享快遞盒」，
均冀應對原材料和環保壓力。

快遞盒再用 降包裝成本
據了解，今年「雙十一」，蘇寧

易購將在內地13個城市投入共計20
萬個「共享快遞盒」，這種快遞盒
使用時是一個方形的塑料箱，客人
簽收後，快遞小哥就會將它摺疊起
來變成一塊塑料板，帶回倉庫重複
使用。據官方數據，這種「共享快
遞盒」單個製作成本是25元，平均
每周可循環6次，預計單個快遞盒
使用壽命可達1,000次以上，單次使
用成本0.025元。
在快遞盒上做文章的，還有早前

承諾「雙十一」期間快遞不漲價的
京東。京東推出的循環包裝袋，以
抽拉繩密封，顧客到京東自提點帶
走商品後，包裝袋由配送員回收，
返回倉儲再次打包使用，京東已計
劃在配送環節投入使用上百萬個循

環包裝袋。而阿里巴巴旗下的菜鳥
網絡則宣佈，「雙十一」期間將在
重點城市的菜鳥驛站全面啟動紙箱
回收計劃，消費者在收件拆包後可
以將紙箱留在驛站。

百億資金 補貼物流企業
此外，京東物流負責人宣佈，今

年「雙十一」期間將把原先設定的
6億元補貼提升至21億元，吸引京
東平台商家及社會化商家在「雙十
一」期間選擇京東物流。菜鳥方面
則表示，將在「雙十一」期間提供
15億元補貼商家和物流夥伴，減輕
他們的物流成本壓力，菜鳥供應鏈
金融也與網商銀行一起準備了100
億元資金，為商家和物流企業提供
資金，緩解他們短時間內備貨和儲
備物流資源的資金流動性壓力。
針對「快遞垃圾」，國家郵政局

去年8月出台了《推進快遞業綠色
包裝工作實施方案》，提出到2020
年，基本淘汰有毒有害物質超標的
包裝物料，基本建成社會化的快件
包裝物回收體系。快遞行業投資者
及專家趙小敏認為，長遠來看，綠
色、環保、智能是大勢所趨，伴隨
着快遞業巨頭相繼上市，在環保、
企業社會責任方面正面臨更多要
求。與此同時，原紙價格上漲、輿
論壓力等都倒逼快遞企業採用更為
綠色可循環的物流方式。
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據國家郵政局預測，今年「雙十一」期間快遞處理總量將超過10億件，快遞人員的需求量也將超過

300萬人。貨物多派送人手少，加上包裝原材料漲價，運費上漲在所難免。為此，華東的小商家提高

了包郵門檻；有快遞公司為避免爆倉，提前一個月招兵買馬。

■文：香港文匯報記者 俞晝 杭州報道／圖：香港文匯報浙江傳真

「江浙滬包郵」曾是長三角
區域高度便利的交通和

大規模廉價人工成本共同創造的
奇跡，不過，隨着中通、韻達相
繼公佈提高快遞價格，淘寶商
家、快遞公司、網購達人之間維
繫多年的平衡被打破。
「親，我是杭州的，包個郵
唄。」家住杭州西湖區的沈女士
是一位資深的網購達人，最近她
發現原本會被商家輕易答應的包
郵，越來越難實現了。「我常去
的幾家店舖，要麼取消了包郵，
要麼提高了包郵門檻，再也不能
愉快地買買買了。」

小百貨：難薄利多銷
事實上，為了應對快遞成本的
上漲，不少做小百貨的商家都將
「9塊9包郵」的門檻提高到了
「19塊9包郵」。山東青島的商
家「如意珍品」，店舖裡多是低
於 2元（人民幣，下同）的貨
品，從洗碗刷、雙面膠到杯墊、
指甲剪等，講究薄利多銷，賺點
蠅頭小利。
「原來的價格實在沒法做
了。」店主「越飛越高」告訴記
者，快遞員說了，下個月有「雙
十一」，價格肯定要漲。「而且
今年下半年紙箱價格也一路上
漲。我賣的是小百貨，所用的普
通三層9號紙箱今年3月初的單價
為0.3元，到9月已經漲到0.45

元。」

快遞員：盼提高收入
與商家、網購達人們對快遞漲

價諸多抱怨不同，一線快遞員們
則期盼漲價能形成連鎖效應，真
正提高他們的收入。「雖然中通
和韻達都公開宣佈要漲價，但實
際上快遞員並沒有向客戶漲
價。」天天快遞杭州西湖區留下
鎮負責人稱，客戶們對快遞價格
都很敏感，一旦漲價他們就會換
別家寄快遞，所以一兩家單獨漲
價是漲不起來的。
一線快遞員李響稱，他每個月

底薪2,000元，收件提成10%，
派件則無論大小一律每單1元。
「遇到不在家的客戶，我們還要
自掏腰包把貨品寄存在快遞櫃
裡，以蜂巢快遞櫃為例，小件24
小時收費0.3元，再加上與客戶
聯繫的電話費、短訊費，基本派
件就是白忙了。」李響說，他身
邊很多的快遞員都改行去送外賣
了，一單能賺5元至7元，工作時
間也比較自由。「所以現在一線
快遞員流失嚴重，我們公司幾乎
天天都在招聘網站上招快遞
員。」
問起「雙十一」是不是能增收

不少？李響苦笑着說，「雙十
一」量大件多，容易發生丟件或
者延誤送件被投訴的狀況，有時
候扣的錢比賺的錢還要多。
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貨物多逼爆倉 小商家提高包郵門檻
決戰11．11

經過幾年「雙十一」的考驗，多家
快遞公司都在「雙十一」前推出了機
械人倉等智能物流設備設施，收件、
分揀和運輸等環節的效率明顯提升。
然而，末端配送的壓力仍然存在，需
要人力去消化劇增的配送量。因此，
多家快遞站點提前一個月就進入了大
規模的招聘期，除了在各大招聘網站

刊登啟示外，還推出了獎勵制度，公司員
工每介紹一個工人，可以得到300元到
1,000元不等的獎勵。

快遞員「一對一」服務大戶
每年「雙十一」對杭州四季青服裝批發
市場的商家和快遞員來說，都是一場比拚

速度的考驗，做得好的商家「雙十一」期
間要發貨近萬單。「今年我們為日發貨量
超過3,000單的店舖都專門配備了一位快遞
員，活動當天就負責來回拉送店裡的訂
單。」申通快遞四季青網點負責人告訴記
者，為了避免「雙十一」爆倉，他臨時招
聘了近20位快遞員，工資每日結算，只負
責大客戶的訂單配送。「新來的快遞員不
熟悉市場攤位位置，索性讓他們一對一服
務，也免得到時候找攤位浪費時間。」

驛站智能快遞櫃齊紓壓
此外，在車輛配備上，網點還增加了20

多輛派送車，包括小型三輪車和中型麵包
車。「『雙十一』當天快遞人員從早上4

時到晚上12時連軸轉，平均每人每天收件
量在800件左右，是平時的8至10倍，這
樣的情況大約要持續三天。由於我們這裡
是收件為主，派件壓力並不大，所以等發
貨的高峰期一過，就會讓快遞員輪班休
息。」
為了緩解配送環節的壓力，今年「雙十

一」快遞全行業將採取社會化協同的多元化
解決方案，除了蜂巢自提櫃以外，包括「三
通一達」在內的物流企業都在使用菜鳥提供
的驛站服務。據了解，菜鳥網絡將與物流合
作夥伴一起在全國投入4萬家菜鳥驛站，近
20萬組智能快遞櫃和數十萬快遞代辦點，
這些場所將與上門服務一起，為消費者提供
便捷、安全、多元的配送服務。
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業內提早一個月招聘
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財經專題經貿訊息

■圖為四季青
某店舖「雙十
一」半天的發
貨量。

■四季青服裝批
發市場「雙十
一」發貨量是平
時的8至10倍。


